
Тамара ГАШИМОВА

Климат-контроль  
в каждой группе

Территория детского сада 
на улице Артамонова сейчас 
напоминает гигантский му-
равейник. В день нашего при-
езда на объекте находились 
свыше трёх сотен строителей: 
маляры, электрики, сантехни-
ки, плотники. 

– Отделочные работы за-
вершены на 90 процентов, 
– поясняет мастер СМУ №2 
Воронежского домострои-
тельного комбината Алексей 
Боев. – Осталось кое-где 
нанести второй слой краски, 
потолки почти все смонти-
рованы. Часть помещений 
уже передали под сборку ме-
бели. Заканчиваем покрытие  
безопасной резиновой плит-
кой прогулочных зон возле 
беседок. Полы во всех двенад-
цати беседках уже настелили. 
На очереди – обшивка стен. 
На следующей неделе при-
ступим к монтажу игрового 
уличного оборудования. 

Заведующая детским са-
дом №25 Елена Скулкова 
успевает и оборудование при-
нимать, и отвечать на звон-
ки о трудоустройстве, и со 
строителями общаться. Она 
возглавила детсад ещё в янва-
ре, на стадии формирования 
заявок на закупку оборудова-
ния. За прошедшие полгода к 
профессиональным знаниям 
добавились ещё сугубо строи-
тельные. К примеру, какие 
номера колеров и для каких 
помещений предназначены, 
она знает без ошибки. 

В детском саду, рассчитан-
ном на 280 мест, – 12 групп, 
из них половина – ясли. Туда 
придут 136 малышей от двух 
до трех лет. Располагаются 
они на первом этаже, осталь-
ные группы – на втором. 

Заходим в первую попав-
шуюся. Игровая и спальная 
комнаты, буфет. Сан узел с 
ванной и крошечными унита-
зами. Каждая ясельная груп-
па снабжена эвакуационным 
выходом прямо на улицу. 
Беспокоиться, что зимой от 
двери будет дуть, не стоит, 
она утеплена. Подача тепла 
в помещение регулируется 
автоматически. Приборы 
измеряют температуру на 
улице и среднюю внутри по-
мещения. От этих показаний 
и зависит, какая температура 
сегодня будет в группе. Кли-
мат поддерживает и система 
тёплых полов. На случай 
отключения горячей воды в 
каждом санузле есть водона-
греватель. 

Идём дальше. Вот меди-
цинский блок – кабинет вра-
ча, процедурный, санузел. 
Тут прачечная с сушильным 
залом. В одной из групп ху-
дожники расписывают стены, 
в другой стелют линолеум. 

– Здесь зона библиотечной 
и театрализованной деятель-
ности, сенсорная комната, 
центр воды и песка, лабора-
тории, где детишки смогут за-
ниматься исследовательской 
деятельностью, изостудия, 
хотим оборудовать ещё и 
гончарную мастерскую, – про-
должает знакомить со своими 
владениями Елена Скулкова. 
– Рядом просторный спорт-
зал, в котором найдётся место 
и для мягких модулей, и для 
спортивных тренажеров с 
разработанными по специаль-
ному проекту спортивными 
стенками. Здесь – комната 

лего, кабинеты логопеда и 
психолога. Также планиру-
ем задействовать холлы и 
рекреации, разместив там 
спортивные и образователь-
ные модули. Параллельно с 
отделочными работами идёт 

приёмка, а кое-где и мон-
таж мебели и оборудования. 
Мягкий инвентарь и мебель 
– производства воронежских 
компаний. 

Все входы на первом этаже 
оснащены пандусами и широ-

кими дверями, как и положе-
но по программе «Доступная 
среда». На втором этаже, не 
дай Бог, если что случится, 
для детей с ОВЗ есть по-
мещение, где они смогут 
переждать задымление до 
прихода спасателей. Для 

маломобильных детей или ро-
дителей с инвалидностью су-
ществует специальный лифт. 
Пока в списках малышей с 
ОВЗ нет. 

Территория детсада зани-
мает площадь в один гектар. 
Газоны, цветники, беседки 
– для каждой группы, пло-
щадки для динамических игр, 
занятий спортом и театрали-
зованных представлений — 
места хватает для всего. 

Списки по группам уже 
составлены, коллектив прак-

тически сформирован. Пе-
дагогов набрали, осталось 
заполнить вакансии техниче-
ских работников. 

Местные жители, име-
ющие маленьких детей, за 
ходом работ наблюдают не 
менее пристально, чем про-
веряющие органы. Понять их 
можно. Сейчас на весь район 
— один детский сад, который 
размещен на первых этажах 
нескольких зданий. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, без осадков; ветер северо-
западный, 7-12, местами порывы до 17 м/c; 
температура +18…+23.

7 августа по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер юго-западный, 
4-9 м/c; температура ночью +7…+12, днём 
+23...+28.

8 августа по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшой дождь, днём 
небольшой, местами умеренный дождь; ветер 
юго-западный, 6-11 м/c; температура ночью 
+13…+18, днём +25…+30.

Сообщения подготовили Валерий КазаноВ,  
алексей СолоВьёВ, Виталий ЧерниКоВ.

ВРемя ноВоСтей

Воронежский прорыв
репортаж | К началу нового учебного года впервые в постсоветской истории Воронежа в областном центре  

откроют двери четыре новые школы, две пристройки к ним и шесть детских садов. Все они возведены в районах массовой 
застройки. Открытие образовательных учреждений даст городу почти семь тысяч мест, в том числе 600 – в яслях

Валерий ИВАнОВ

Об этом рассказал ге-
неральный директор АФК 
«Факел» Роман Асхабадзе на 
очередном заседании Совета 
по содействию в развитии 
Ассоциации Футбольный 
клуб «Факел», которое на 
площадке Центрального 
стадиона профсоюзов в Во-
ронеже провёл губернатор 
Александр Гусев. Напомним, 
ранее «Факел» анонсировал 
селекционный сбор футбо-
листов 2002-2003 годов рож-
дения, который проходил с 4 
по 6 августа на воронежском 
стадионе «Чайка». Работать 
с ребятами будет тренерский 
совет «Факела» под руко-
водством наставника Сергея 

Оборина. Проявившие себя 
с лучшей стороны игроки по 
решению тренеров получат 
шанс попасть в состав моло-
дёжной команды «Факела», 
выступающей в третьем фут-
больном дивизионе России 
(первенство СФФ «Центр»). 

Роман Асхабадзе также со-
общил, что для привлечения 
болельщиков снижена стои-
мость билетов на посещение 
игр команды, а детям до две-
надцати лет вход на стадион 
бесплатный. 

Участники заседания обсу-
дили ряд вопросов, связанных 
с финансированием клуба, 
поиском новых спонсоров 
команды, обновлением ин-
фраструктуры Центрального 
стадиона профсоюзов. 

В поиске  
юных дорований
Селекционный сбор юных футболистов, 
объявленный «Факелом» при поддержке 
областного правительства, получил  
большой отклик.

Километры «голубого топлива»
До конца года в регионе к газовым сетям подключат ещё две 
тысячи потребителей.

Вчера губернатор Александр Гусев встретился с генераль-
ным директором ООО «Газпром межрегионгаз Воронеж» и 
ОАО «Газпром газораспределение Воронеж» Константином 
Зубаревым. Он рассказал главе региона о текущей деятель-
ности Газпрома на территории Воронежской области. Так, в 
настоящее время продолжается строительство шести новых 
межпоселковых газопроводов. Их протяженность составляет 
больше 30 километров. До конца года эти работы планируется 
завершить, что позволит обеспечить «голубым топливом» около 
двух тысяч новых потребителей. В ходе встречи Александр Гусев 
поздравил Константина Зубарева с юбилеем и вручил почетный 
знак «За доблестный труд и профессионализм», отметив его 
работу в газовой сфере.

Санаторию подыщут инвестора
Губернатор провёл совещание по вопросу дальнейшей 
деятельности санатория «Углянец».

В пятницу, 2 августа, губернатор Александр Гусев посетил 
Верхнехавский муниципальный район. Глава региона осмотрел 
территорию бывшего санатория «Углянец». Здесь, начиная с 
1982 года, лечились и отдыхали люди со всех бывших союзных 
республик СССР. В 2006 году санаторий прекратил свою дея-
тельность, источник минеральной воды был законсервирован. 
В настоящее время решается вопрос по дальнейшей судьбе 
территории. По итогам совещания губернатор поручил провести 
работу по поиску инвестора для передачи ему имущественного 
комплекса санатория «Углянец» в концессию. 

Соревнования пройдут  
на российской технике
Первые заезды провели военные водители Китайской Народной 
Республики на трассе Международных соревнований «Мастера 
автобронетанковой техники».

Военные автомобилисты – участники соревнований «Масте-
ра автобронетанковой техники-2019» из Китайской Народной 
Республики впервые за пять лет принимают участие в сорев-
нованиях на технике российского производства. До 2019 года 
команда Китая использовала только технику, запасные части 
и расходные материалы китайской военной промышленности. 
Соревнования военных автомобилистов в рамках международ-
ного конкурса «Мастера автобронетанковой техники» пройдут 
14 и 15 августа в Острогожске Воронежской области, сообщает 
пресс-служба Западного военного округа.

Фасад Театра оперы и балета обновят
В Воронеже к 10 сентября проведут ремонт фасада и кровли 
здания Театра оперы и балета. Такие сроки указаны в аукционной 
документации соответствующего тендера, размещённого на 
портале государственных закупок в среду, 31 июля.

Максимальная сумма этого контракта составляет 22,4 
миллиона рублей. Услуги подрядчика будут оплачены за счёт 
средств областного бюджета. Победителю аукциона предстоит 
сначала провести подготовительные и демонтажные работы, 
после чего отремонтировать кровлю и фасад здания по всему 
периметру. На все это подрядчику отводится месяц – итоги аук-
циона планируется подвести 9 августа, а закончить все работы 
нужно успеть к 10 сентября.

У городских боксёров появится зал 
В Северном микрорайоне Борисоглебска строится зал для 
занятий единоборствами.

Работы ведутся в рамках подписанного инвестиционного 
контракта между администрацией городского округа и ООО 
«Транс Инвест». До конца года будет возведено здание кар-
касного типа общей площадью около 600 квадратных метров, 
обшитое сэндвич-панелями. Внутреннюю же отделку помеще-
ния предполагается завершить в 2020 году. Уже подготовлен 
нулевой цикл для дальнейшего строительства, идут изготовле-
ние металлических конструкций и доставка панелей. В новом 
комплексе будут заниматься спортсмены, входящие в секцию 
бокса Борисоглебской детско-юношеской спортивной школы, а 
также члены городских общественных организаций спорта.

Когда не ремонтируют – плохо,  
а когда ремонтируют – ещё хуже
Серьёзными материальными издержками и нервными стрессами 
для жителей одного из домов по улице Авдеевской в городе 
Острогожске обернулся проводимый здесь капитальный ремонт.

Выигравшие тендер строители ведут работы ни шатко ни 
валко. Демонтировав прежнюю, исправно служившую кровлю, 
они явно не торопятся заменить ее на новую. В итоге ливневые 
дожди привели к потопу в квартирах, отставшим обоям, вздутым 
полам, сырости и плесени. Жители вынуждены обращаться в 
разные инстанции, но каждое ведомство в Острогожске кивает 
на другое, и все дают при этом мудрый совет «потерпеть» и «не 
поднимать шума». «Мы не понимаем, ради чего мы исправно 
платили и продолжаем платить взносы на капремонт?» – недо-
умевают пострадавшие в ходе такого «ремонта» острогожцы.

Последние штрихи перед открытием. Заведующая детским садом №25 Елена Скулкова  
и мастер СМУ №2 Воронежского домостроительного комбината Алексей Боев. 
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ну что мы за народ такой, 
что мы за люди? нас хлебом 
не корми – дай только что-то 
существенное разрушить, 
причём до основания. а 
зачем? Чтобы со временем, 
прилагая героические 
усилия, возрождать 
сокрушённое, разве только 
что под другим именем. 

Анатолий ХрусТАлЁВ
г. Воронеж

Так, всемогущую КПСС сменила 
правящая партия «Единая Россия». 
Комсомол и пионерия ускоренно 
трансформируются в «Юнармию». 
Роль профсоюзов и «комсомоль-
ского прожектора» фактически 
выполняет ОНФ. Темпами не ниже 
темпов разрушения храмов возво-
дятся и возрождаются церкви. И 
так далее. В этом ряду уничтоже-
ний, разрушений и реанимаций 
своё скромное место, похоже, в 
ближайшей перспективе займёт и 
воронежский трамвай. 

Нынешние десятилетние маль-
чики и девочки «вживую» трамвая 
не видели. А ведь их папы-мамы, 
бабушки-дедушки ездили на нём 
по надёжным рельсам более 80 
лет! Разговор о необходимости 
возрождения уничтоженного во-
ронежского трамвая не без причин 
в последнее время стал актуальным. 
Что же это за причины? Что мы раз-
рушили в очередной раз? И почему 
от этого старшему поколению так 
больно до сих пор?

рельсы – это надёжно
Дело в том, что в Воронеже раз-

рабатывается комплексная схема 
организации дорожного движения 
(КСОДД). Параллельно для сто-
лицы Черноземья готовят новый 

генеральный план. В нём есть раз-
дел, посвящённый развитию транс-
портной системы. «По примерным 
подсчётам, нужно построить 80 
километров трамвайной сети, – 
сообщил заместитель директора 
Института генплана Москвы Алек-
сандр Колонтай. – Это обойдётся в 
46 миллиардов рублей. Если сделать 
скоростной трамвай, охватив микро-
районы на периферии, то добавится 
ещё 70 километров рельсов, а сумма 
затрат достигнет 100 миллиардов. 
Если же добавить 70 километров 
метро, то инвестпрограмма будет 
дороже в восемь раз. Но даже если 
гипотетически город найдёт такие 
деньги, воронежский метрополитен 
в сегодняшних условиях не будет ра-
ботать эффективно. Поэтому начи-
нать надо с трамвая и максимально 
его загружать. А в будущем эти два 
вида рельсового транспорта смогут 
сосуществовать на одних линиях: 
трамвай на подвозе у метро».

В качестве ориентиров, сопоста-
вимых с Воронежем по размерам и 
населению, специалисты назвали 
Вену, Манчестер и Мюнхен. В них 
активно развиваются трамвай и 
все виды наземного общественного 
транспорта, люди с комфортом хо-
дят пешком и ездят на велосипедах. 
Чтобы походить на эти счастли-
вые города хотя бы структурно, 
столице Черноземья нужно более 
четко определить своё ядро в ра-
диусе пяти километров от центра, 
очистив его от промышленных 
предприятий, и не «расползаться» 
в стороны дальше десяти киломе-
тров. Для эффективной работы 
общественного транспорта средняя 
плотность населения должна пре-
вышать четыре тысячи человек 
на квадратный километр. В Вене 
– 4,5, в Мюнхене – 4,8. В Воро-
неже – 1,7, читаем в «Российской 
газете – Экономике Центрального 
округа».

Издание приводит мнение Алек-
сандра Колонтая по поводу того, 
почему всё это для Воронежа стало 
так актуально: «Воронежцы, судя 
по результатам заказанного нами 
соцопроса, оценивают работу обще-
ственного транспорта на крепкую 
тройку. То есть ездить ездят, но 
качеством перевозок не очень-то 
удовлетворены. Так называемое 
среднее время доступности в вашем 
городе – 40 минут. В мире – 30. Ино-
гда на дорогу у воронежцев уходит 
полтора-два часа. Это недопустимо. 
Пешком на работу здесь ходит всего 
десять процентов жителей. А в не-
которых городах-миллионниках 
– 20, а то и 30 процентов. Почему в 
Воронеже это не популярно? Люди 
живут слишком далеко от работы? 
Не могут арендовать квартиру по-
ближе? Сейчас нужно решить, как 
будет развиваться город. Или за 
счёт реконструкции зон старой за-
стройки, или – расширяя границы 
за счёт соседних муниципалитетов. 
В первом случае получится ком-
пактный город, компактная и де-
шевая транспортная сеть, во втором 
– всё наоборот. На первый взгляд, 
выбор очевиден: экономичнее раз-
виваться «внутрь». Но по факту мы 
в России любим делать «вширь». 
До 2014 года города разрастались, 
захватывая земли сельхозназначе-
ния. И вот мы обнаружили, что этот 
процесс уже перешел все разумные 
пределы.

Застройка Воронежа истори-
чески формировалась весьма ком-
пактно, в круге с радиусом 10 
километров. Но промышленность 
и рабочие места сконцентрированы 
в центре (в последние годы бизнес 
начинает «выплескиваться» на 
северо-запад), а население – на 
периферии, где возводят высотные 
дома. 
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Начинать надо с трамвая!
Требует решения | Разработчики из Института генплана Москвы изучили данные  
о пассажиропотоках и пропускной способности улиц Воронежа. Их вывод: городу нужен  
вместительный электротранспорт. Как минимум – трамвай, как максимум – трамвай и три линии метро

Рассказывают, что после демонтажа трамвайных путей рельсы  
по-хитрому были вывезены за границу.
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АктуАльно

 В детском саду, рассчитанном на  
280 мест, – 12 групп, из них половина – 

ясли. Туда придут 136 малышей от двух  
до трёх лет. Располагаются они на первом 
этаже, остальные группы – на втором. 

о развитии малого  
и среднего бизнеса 
До декабря нынешнего года  
в Воронежской области должен 
заработать Центр «Мой бизнес» 
на базе Центра поддержки 
предпринимательства региона. 

сергей дОрОХОВ

Об этом сообщил вчера на еже-
недельном оперативном совещании 
у губернатора Александра Гусева ру-
ководитель департамента предприни-
мательства и торговли Воронежской 
области Сергей Корчевников. Речь шла 
о реализации на территории региона на-
ционального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской 
инициативы». В его рамках планируется 
поддержка предпринимателей на всех 
этапах развития бизнеса: от идеи начать 
вести свое дело до реализации проектов 
в различных отраслях и расширения 
бизнеса с выходом на экспорт. 

В своем выступлении Сергей Кор-
чевников подчеркнул, что одним из 
целевых показателей проекта на тер-
ритории региона является увеличение 
числа субъектов малого и среднего 
бизнеса с 304 тысяч предпринимателей 
в этом году до 370 тысяч человек к кон-
цу 2024 года. В нынешнем году объем 
финансирования региональных про-
ектов составит почти 339 миллионов 
рублей за счет средств федерального 
и областного бюджетов. 

Шла речь также и о реализации 
в рамках нацпроекта программы по 
предоставлению предпринимателям 
льготных кредитов и займов. Так, с 
начала 2019 года микрофинансовые 
организации области выдали 326 мил-
лионов рублей 324 предпринимателям. 
При этом объём действующих догово-
ров займов составил 562,5 миллиона 
рублей. 

Обсудили создание в рамках нац-
проекта на территории Воронежской 
области Центра «Мой бизнес», кото-
рый обеспечит предоставление под-
держки бизнеса по принципу «одного 
окна». Сейчас проводится подбор 
оборудования для работы Центра, 
а также отбор персонала. Открытие 
Центра запланировано до декабря 
текущего года. 
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В центре жильё малоэтаж-
ное и ветхое. Плотность на-
селения на участках много-
квартирной (на периферии) 
и одноквартирной (в центре) 
застройки различается в 30 
раз. Таким образом, сегодня 
за инфраструктуру платит жи-
тель периферии – ежедневно 
добираясь в центр на работу. 
Надо увеличить объёмы ре-
конструкции жилфонда в зоне 
«компактного города». Тогда 
жители центра будут платить 
за близость ко всем благам 
цивилизации, и это будет 
справедливо».

В пользу трамвая, хотя и 
модернизированного, по ин-
формации vrn.aif.ru, говорит 
и сопредседатель Воронеж-
ского отделения организации 
«Город и транспорт» Юрий 
Новиков: «У нас убирали 
трамвай, объясняя это борь-
бой с пробками. Насколько мы 
их победили, видно: пробки 
стали больше, движение мед-
леннее, а главное, – ухудши-
лась экологическая ситуация в 
городе. Экологически чистый 
вид транспорта был заменён 
личными автомобилями и 
автобусами, которые ездят 
на углеводородном топливе. 
Жители больших улиц жа-
луются, что им просто нечем 
дышать. Трамвай – самый 
устойчивый и регулярный вид 
транспорта. Трамвайная сеть 
делает транспортную систему 
города сбалансированной, это 
её скелет. Мы пошли по пути 
деградации. Люди жалуются, 
что они не могут уехать после 
девяти вечера, и начало этому 
процессу было положено с 
уходом трамвая. А ещё трам-
вай – показатель технологиче-
ского уровня. Когда в городе, 
который не смог сохранить 
рельсовый транспорт и где на 
грани исчезновения троллей-
бус, говорят об инновациях 
и каких-то кластерах, это 
звучит смешно. Инвестиции 
и такое состояние городской 
инфраструктуры – это несов-
местимые вещи. Почему-то 
об этом у нас пока никто не 
думает. Классический трам-
вай, конечно, не вернётся. Но 
рельсовый вид транспорта 
будет непременно и уже в бли-
жайшее десятилетие. Я думаю, 
что это будет легкорельсовый 
транспорт, который сможет 
провозить достаточно боль-

шое количество пассажиров. 
Отцам города уже очевидно, 
что нужен магистральный 
транспорт. Все говорят о ме-
тро, но, на самом деле, речь 
идёт об ЛРТ или скоростном 
трамвае». 

Что мы потеряли
Мы потеряли трамвайную 

систему, функционировавшую 
в Воронеже с 1926 по 2009 
год, с перерывом в военное 
время. К концу XX века она 
была одной из крупнейших 
в России.

Строительство городского 
трамвая шло в 1913-1914гг., 
однако движение было за-
пущено лишь 16 мая 1926 
года. За день до этого в газе-
те «Воронежская коммуна» 
было дано объявление: «На-
стоящим президиум горсо-
вета объявляет, что 16 мая в 
11 часов утра состоится от-
крытие ВОРОНЕЖСКОГО 
ГОРОДСКОГО ТРАМВАЯ, 
на которое горсовет при-
глашает прибыть до 11 часов 
представителей: губисполко-
ма, губпрофсовета, губотде-
лов профсоюзов, райкомов 
ВКП(б) и ВЛКСМ 1 и 2, де-
легаций заводов им. Ленина, 
Коминтерна, Воронежских и 
Отрожских мастерских, 19-й 
стрелковой дивизии, а так-
же сводную группу отрядов 
пионеров. Для приглашённых 
делегаций предоставляется 
бесплатный организованный 
проезд в вагонах трамвая от 
11 до 3 часов дня, а с 3 ча-
сов дня начинается платное 
функционирование трамвая 

по тарифу, объявленному осо-
бо. Президиум горсовета».

Воронежский трамвай был 
39-м в Советском Союзе по 
общему счёту и третьим, по-
строенным при Советской 
власти, информирует сайт 
ru.wikipedia.org. Движение 
трамваев между левым и пра-
вым берегами реки Воронеж 
осуществлялось по двум мо-
стам – Вогрэсовскому (до 2003 
года) и до января 2008 года по 
уникальному двухэтажному 
Северному мосту. Основной 
трамвайной магистралью яв-
лялась Кольцовская улица: 
по ней проходило наибольшее 
число трамвайных маршру-
тов.

Закат воронежского трам-
вая начался в 2001 году, после 
демонтажа основной трамвай-
ной линии по Московскому 
проспекту. Официальной при-
чиной были названы имею-
щиеся долги предприятия, 
износ фондов и общее уста-
ревание трамвайного транс-
порта в мире. По состоянию на  
1 января 2001 года в Воронеже 
действовало 20 трамвайных 
и 18 троллейбусных марш-
рутов. В городе имелось 284 
трамвая и 216 троллейбусов, 
а общая протяжённость путей 
составляла 173,8 километра 
для трамвая и 141 километр 
для троллейбуса. Существо-
вали планы преобразования 
части системы в скоростной 
трамвай и покупки 40 вагонов 
типа Tatra T6А2 в Германии. 
Однако задумкам не суждено 
было сбыться. 16 мая 2008 года 
воронежский трамвай отметил 

последнюю (82-ю) годовщину 
со дня своего рождения, кото-
рая была освещена в прессе. 
По стечению обстоятельств 
оказалось, что это был по-
следний репортаж со дня за-
пуска трамвайного движения. 
Система закрыта 15 апреля 
2009 года, и Воронеж стал 
единственным миллионным 
и крупнейшим в России и Ев-
ропе городом без рельсового 
городского транспорта. И это 
несмотря на то, что согласно 
опросу, проведённому в нояб-
ре 2008 года, 68 процентов 
воронежцев поддерживало 
строительство в городе ско-
ростного трамвая. А в марте 
2009 года большинство опро-
шенных воронежцев были 
против демонтажа трамвай-
ных путей. 

Сайт сообщает, что 11 октя-
бря 2010 года губернатор Во-
ронежской области Алексей 
Гордеев заявил, что трам-
вайных путей на городских 
улицах быть не должно. В по-
следующие годы продолжался 
демонтаж старых трамвайных 
линий – рельсы исчезли с 
улицы Героев стратосферы, 
Острогожской, Солнечной, 
Донской, 9 Января, Леванев-
ского. Практически все улицы 
после демонтажа трамвайных 
путей были реконструированы 
таким образом, что автомоби-
листы получили дополнитель-
ные полосы для движения.

В школу – с ветерком
Вопрос появления метро 

или «легкорельса», который, 
как предполагалось, решит 

проблему перегруженности 
основных городских маги-
стралей города-миллионника, 
по оценке мэра Воронежа 
Вадима Кстенина, «требует 
глубокой проработки», так как 
цена ошибки «может быть фа-
тальной», сообщает «Коммер-
сантъ» (Воронеж). Конечно, 
не дай Бог, повторить властям 
такие ошибки, которые при-
вели к ликвидации трамвая 
в городе. Однако следует, на-
верное, учитывать и мнение 
воронежцев. Ведь размещён-
ные на сайте мэрии результаты 
личного опроса среднего на-
селения Воронежа в возрасте 
18 лет и старше, проведённого 
14-18 января 2019 года не-
зависимой социологической 
службой «Ваше мнение!», 
говорят: 63 процента респон-
дентов на вопрос: «Ощущаете 
ли меры, принимаемые вла-
стью для улучшения дорожно-
транспортной ситуации в 
Воронеже?» ответили «Нет» и 
«скорее нет». И всего лишь 24 
процента опрошенных сказали 
«Да» и «Скорее да». 

А пока что пресс-служба 
мэрии Воронежа первого ав-
густа сообщила, что на улице 
Кривошеина продолжаются 
работы по созданию ориги-
нального сквера «Трамвай 
желаний», расположенного 
рядом с одноименным жилым 
комплексом. Торжественное 
открытие сквера запланирова-
но в сентябре ко Дню города. 
В настоящее время здесь уже 
спланировали ландшафт, про-
ложили пешеходные дорож-
ки, смонтировали наружное 
освещение. Предварительно 
произвели вырубку аварий-
ных деревьев, а на их месте 
высадили новые образцы. В 
ближайшее время в сквере 
установят малые архитектур-
ные формы, обустроят газоны 
и цветники. Уже сейчас в скве-
ре установлен главный символ 
сквера – артобъект «Трамвай 
26-го маршрута». Местные 
жители проявляют интерес к 
точной копии трамвая, когда-
то ходившего по городу. С 
удовольствием фотографиру-
ются и загадывают желания, 
информирует сайт communa.
ru. Хочется верить, что детки, 
которые сегодня в колясках у 
мам, когда подрастут, будут 
ездить в школу на суперсов-
ременном, просторном и ско-
ростном трамвае, может быть, 
и под номером 26…
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Такие трамваи служили воронежцам много лет.

Воронеж в судьбе ВДВ
В праздничных мероприя-

тиях принял участие губерна-
тор Александр Гусев. Глава ре-
гиона возложил цветы к бюсту 
командующему ВДВ Герою 
Советского Союза генералу 
армии Василию Маргелову, с 
именем которого связано раз-
витие и становление элитного 
рода войск, а затем к мемориа-
лу «Воронеж – родина ВДВ». 

В приветственном слове гу-
бернатор отметил особую роль 
Воронежа в создании ВДВ. 
История «крылатой пехоты» 
началась 2 августа 1930 года, 
когда на учениях Московского 
военного округа под Вороне-
жем впервые десантировались 
на парашютах десантное под-
разделение численностью 
двенадцать человек.

– Нашему городу выпала 
честь стать родиной ВДВ. 
Это легендарный род войск, 
который заслуженно оценён 
не только военными специ-
алистами, его уважает весь 
российский народ. Образ де-
сантника вобрал в себя черты 
настоящего защитника Роди-
ны. Мужество, сила духа, вы-
сокая физическая готовность, 
воинское братство – все эти 
черты воспитывались в непро-
стых, зачастую боевых усло-
виях. Эта закалка позволяет 
десантникам с честью носить 
своё звание в мирной жизни, 
участвовать в патриотическом 
воспитании молодёжи, за что 

им спасибо, – обратился к со-
бравшимся Александр Гусев.

В возложении цветов и 
венков также приняли участие 
представители регионального 
правительства, областной 
Думы, духовенства, моло-
дёжных и ветеранских орга-
низаций, силовых ведомств, 
жители города. 

После торжественной це-
ремонии глава региона, пред-
седатель областной Думы 
Владимир Нетёсов и предсе-
датель Совета Воронежского 
областного отделения Меж-
региональной общественной 
организации «Союз десант-
ников» Виталий Каширин 
открыли памятный знак на 
месте будущего музея истории 
ВДВ.

– Мы в правительстве долго 
обсуждали, где создать такой 
центр, и приняли правильное 
решение поместить его в парке 
Победы, потому что он впи-
сывается в это пространство, 
завершает композицию, посвя-

щённую воинам-десантникам. 
Этот музей наполнит парк 
духом патриотизма, – выразил 
уверенность Александр Гусев.

В свою очередь Виталий 
Каширин поблагодарил ру-
ководство области и города за 
внимание к той работе, кото-

рую ведёт общественная орга-
низация, и напомнил, что в ка-
нун праздника в парке Победы 
был открыт бюст основателю 
Воздушно-десантных войск в 

современном их виде – Герою 
Советского Союза генералу 
армии Василию Маргелову.

– Прошло всего два дня 
после такого знакового со-
бытия, как состоялось от-
крытие памятника нашему 
«десантному бате». А сегодня 

мы закладываем камень в фун-
дамент будущего музея ВДВ, 
который станет основным 
центром по патриотическому 
воспитанию молодёжи. Этот 
парк станет не просто особен-
ным для всех нас, но и благо-
даря музею самым красивым, 
знаковым, – сказал Виталий 
Владимирович.

От замысла  
до воплощения –  
короткая дистанция

Губернатору показали 
эскиз будущего музея, его 
внешний облик и наполнение. 
Автор проекта – архитек-
тор Сергей Забнин. Здание 
должно стать архитектурно-

градостроительным заверше-
нием композиции, которая 
сложилась у монумента «Во-
ронеж – родина ВДВ». Что 
же касается архитектуры, то 
здесь предусмотрена круговая 
планировка вокруг памят-
ника, которая напоминает 
парашют.

– Это сложный и проду-
манный до мелочей компро-
мисс между ландшафтом и 
объёмом самого сооружения. 
Выходящий из плоскости 
сквера, он превращается в объ-
ём самого музея, – рассказал 
председатель окружного Сове-
та центрального объединения 
Союза архитекторов России, 
помощник губернатора Кон-
стантин Кузнецов.

Планируется, что экспо-
зиция музея будет выстроена 
на основе совмещения тради-
ционных витрин и мультиме-
дийного оборудования. В них 
будут размещаться личные 
вещи Героя Советского Союза 
генерала Маргелова, дневники 
майора Мошковского – участ-
ника первого коллективного 
прыжка, фотографии и другие 
документы, свидетельствую-
щие о первом десантировании 
под Воронежем. А для прове-
дения тематических уроков, 
конференций и кинопоказов 
обустроят мультимедийную 
зону с проекционным обору-
дованием. 

Глава региона обратил вни-
мание на то, что строительство 
музея не должно привести к 
закрытию парка для отды-
хающих.

– Необходимо всё делать 
аккуратно, деликатно, чтобы 
парк функционировал, – ска-
зал Александр Гусев. – И коль 
камень есть, он не должен 
долго лежать.

Глава Воронежа Вадим 
Кстенин сообщил губерна-
тору, что торги на проектно-
сметную документацию объ-
екта планируется объявить 
уже в этом месяце. Александр 
Гусев поручил в нынешнем 
году завершить все проект-
ные работы, а в следующем 
приступить к строительству. 
Мэр заверил, что работы 
будут проводиться на огра-
ниченной и огороженной 
территории. 

Пока взрослые возлагали 
цветы к мемориалам, детвора 
с удовольствием знакомилась 
с боевой техникой, которую 
выставила 20-я гвардейская 
общевойсковая армия. 

Завершилось мероприятие 
прохождением торжествен-
ным маршем роты почётного 
караула и концертом под кри-
ки «За ВДВ!».

«Музей ВДВ наполнит парк Победы 
духом патриотизма»
Событие | В Воронеже установили закладной камень на месте будущего музея Воздушно-десантных войск

Валерий КАЗАНОВ

Торжества в честь Дня ВДВ в областном центре тра-
диционно прошли в парке Победы в Коминтернов-
ском районе, где установлен знаковый монумент 
«Воронеж – родина ВДВ». Здесь ежегодно собира-
ются те, чьи сердца отзываются на девиз «Никто, 
кроме нас». Многие из них уже в почтенном возрас-
те, но 2 августа они надевают тельняшки и береты, 
спешат на встречу с боевыми товарищами. 

Момент открытия закладного камня в основание будущего музея истории ВДВ.

 Александр Гусев: 
– Нашему городу выпала честь стать ро-

диной ВДВ. Это легендарный род войск, который 
заслуженно оценён не только военными специали-
стами, его уважает весь российский народ. 

Сергей ДОрОхОВ 

Из только что прибывшего в санаторий габаритного 
автобуса со своим багажом выходили не спеша дети всех 
возрастов – ученики от начальных до старших классов. 
Было видно, что они порядком устали (несколько дней 
провели в поезде), но держались молодцом. Вместе с 
руководством санатория ребят встречали председатель 
Воронежской областной Думы Владимир Нетёсов, 
руководитель департамента образования, науки и мо-
лодёжной политики региона Олег Мосолов, ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовицкий. После линейки гостям вручили 
подарки, а затем все отправились в столовую. После 
детей поменьше развлекали аниматоры, а старшие от-
правились заселяться. 

Начавшиеся в конце июня сильнейшие паводки в 
Иркутской области стали для жителей региона тяже-
лым испытанием. С 25 июня по 31 июля пострадало 
более 6700 жилых домов в 83 населенных пунктах. В 
них проживали более 32700 человек, среди которых 
более четырёх тысяч детей. Власти Иркутской области 
оценили ущерб в 31,2 миллиарда рублей, сообщили 
в пресс-службе департамента образования, науки и 
молодежной политики Воронежской области. Беда не 
оставила равнодушными многих жителей страны. Для 
мальчишек и девчонок, проживающих в пострадавших 
от паводка населенных пунктах, власти разных регионов, 
среди которых Подмосковье, Краснодарский край, Крым, 
организовали отдых в лучших детских оздоровительных 
лагерях и санаториях. 

Не стал исключением и наш регион. Заселить мальчи-
шек и девчонок в санаторий им.Дзержинского предложил 
ВГУ и многое сделал для этого. Инициативу также под-
держало правительство области. У нас в гостях ребята 
пробудут 21 день. 

– Мы обеспечим для детей комфортабельное про-
живание. Каждый день в их распоряжении будут аква-
центр, бассейн, кислородные коктейли. В день приема 
с каждым ребенком педиатр проведет консультацию, 
после чего в индивидуальном порядке будут назначе-
ны профилактика и лечение различных заболеваний. 
Планируем организовать на территории санатория 
различные квесты и спортивные праздники, – сообщил 
главный врач санатория им.Дзержинского Алексей 
Чернов. 

Не только лечебно-оздоровительные процедуры, 
насыщенная развлекательная программа, но и зна-
комство с Воронежской областью ожидает гостей. Для 
детей запланированы экскурсионные поездки в музеи 
Воронежа, а также океанариум. Проведут для мальчи-
шек и девчонок и обзорную экскурсию по городу. Куль-
турную и досуговую программу помогли организовать 
представители музея ВГУ, художественного музея 
им. И.Н. Крамского, музея-заповедника «Костенки», 
музея-заповедника «Дивногорье». Краеведческий 
уклон не случаен, ведь большинству из приезжих ребят 
никогда раньше не доводилось бывать в регионе. 

–Я впервые в Воронежской области и очень надеюсь 
на то, что смогу здесь отдохнуть, зарядиться позитив-
ными эмоциями, – рассказала 15-летняя жительница 
Иркутской области Мария Коряго. – Мы живём с семьёй 
в Нижнеудинском районе в частном секторе. Из-за па-
водка серьёзно подтопило наш огород и сильно размыло 
фундамент дома. Но, к счастью, никто из моих близких 
не пострадал. А это самое главное…

Тепло приняли  
детей из Сибири
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В конце августа дети вернутся домой  
бодрыми и отдохнувшими.

Мальчишки и девчонки из пострадавших  
от наводнения населённых пунктов 
Иркутской области приехали на отдых  
в санаторий им. Дзержинского
Сорок восемь детей вместе с пятью взрослыми 
сопровождающими прибыли в Воронежскую 
область 3 августа из Нижнеудинского района и 
города Тулун. Здесь ребята, которым пришлось 
всякого натерпеться, смогут отдохнуть, попра-
вить своё здоровье и запастись силами перед 
началом нового учебного года. 

Олеся ПлОхОВА

Ежегодно количество неравнодушных людей, которые 
заняты в работе ТОС, растёт. Чтобы поддержать эту 
общественную инициативу, с 2018 года администрация 
Грибановского района проводит конкурс на лучшее тер-
риториальное самоуправление.

Для популяризации общественного движения 
участников ТОС из четырёх районов Воронежской об-
ласти грибановцы пригласили на фестиваль в посёлок 
Теллермановский, где активно действует ТОС «Сам-
шит». Гостям фестиваля была представлена широкая 
познавательная программа. Активисты-общественники 
приняли участие в работе дискуссионных площадок, по-
священных актуальным вопросам: сбору мусора и общей 
культуре обращения с отходами. Параллельно работали 
демонстрационные площадки, организованные предста-
вителями строительного бизнеса и рекламного агентства. 
Завершился фестиваль экскурсией по музею опытного 
лесничества Российской академии наук.

Праздник ТОСов
Первый фестиваль общественников  
собрал в Грибановском районе более  
сотни гостей
Сейчас на территории Грибановского района соз-
даны и действуют 37 органов территориального 
общественного самоуправления (ТОС), которые 
объединили более шести тысяч человек из 43 на-
селённых пунктов. 

вУзы

Студентам  
показали  
возможности 
спецтехники
Сотрудники отдела кри-
миналистики Следствен-
ного управления СКР по 
Воронежской области 
провели со студентами 
юридических факультетов 
Воронежского государ-
ственного университета, 
Воронежского филиала 
Российской академии 
правосудия учебно-
практическое занятие.

Накануне Дня сотрудни-
ка органов следствия РФ 
следователи-криминалисты 
рассказали о деятельно-
сти СКР, задачах и функ-
циях подразделений кри-
ми нал ист ики ,  а  так же 
о работе следователей-
криминалистов с учётом 
требований профессиональ-
ного стандарта. Немало по-
лезного студенты узнали об 
институте общественных 
помощников следователей, 
взаимодействии Следствен-
ного управления с пред-
ставительством поисково-
го отряда «Лиза Алерт» и 
иных поисковых отрядов в 
Воронежской области и воз-
можности их участия в этих 
общественных движениях.

Будущим юристам про-
демонстрировали возмож-
ности криминалистической 
и иной специальной техни-
ки, в том числе высокотех-
нологичной – программно-
аппаратного комплекса для 
извлечения информации 
из мобильных устройств 
UFED TOUCH-22, циа-
нокрилатной установки 
СА-3000 для выявления 
следов рук, источника кри-
миналистического света 
«ИКС-450» для обнару-
жения следов и объектов 
на местах происшествий, 
прибора «Оптик-2» для 
обнаружения скрытых ви-
деокамер, сообщает сайт 
voronezh.sledcom.ru.

Анатолий КРУГЛОВ.
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И нынешнее 15 июля не 
стало исключением. За 
неделю до этого дня она 
прилетела из Мексики,  
из города-пятимил-
лионника Пуэбла. Нет, 
Марина Леонькина 
вернулась не с гастролей, 
просто уже пятнадцать 
лет она преподаёт 
в мексиканской 
Балет-студии «Руссо» 
классический танец.

Виктор СИЛИН

– Слышал, что ваши ученицы 
должны в скором времени при-
лететь в Воронеж, чтобы про-
должить курс обучения в нашем 
хореографическом училище. Так 
ли это? 

– Да, в конце августа. Их 
двое. Одну, восемнадцатилет-
нюю Денисс, обучала я, а дру-
гую, двенадцатилетнюю Сару – 
Ренад Ибатуллин, в свое время 
работавший художественным 
руководителем и балетной 
труппы Воронежского оперного 
театра, и нашего хореографи-
ческого училища. Мы с ним, 
кстати, вместе и прилетели.

– Начало этому творческому 
сотрудничеству русской и мекси-
канской балетных школ, помнит-
ся, и положил Ренад Гениятович 
Ибатуллин…

– Верно. Года через два после 
того, как Ренад уехал в Мексику 
учить тамошних ребят балетной 
классике, он привез в Воронеж 
первых двух ребят. Это были 
Моника и Кристиан. Кста-
ти, очень способные. Моника 
сейчас работает в Мехико, в 
Балетном центре. Кристиан, 
правда, ушел из нашей про-
фессии. Так сложились у него 
жизненные обстоятельства. И 
потом приезжали начинающие 
мексиканские танцовщики на 
стажировку в Воронежское 
хореографическое училище. 
Кстати, «Коммуна» в 2003 году 
напечатала снимок с такой 
подписью: «Мексиканские тан-
цовщицы в Воронежском хорео-
графическом училище в классе 
народной артистки России 
Марины Леонькиной». Пом-
нится, пришел ваш фотокорре-
спондент Сергей Колесников, 
быстро отснял, и вскоре фото-
графия появилась в газете.

– А как проходит процесс 
обучения балетному искусству в 
мексиканской школе танца?

– По тем самым правилам 
и канонам, которым и я, и Ре-
над в свое время обучались в 
отечественных балетных шко-

лах. Он в Ленинграде, а я в 
Воронеже. Всё строится на по-
стижении классического танца, 
и мексиканцы именно его и 
жаждут, прекрасно сознавая, 
что все остальное – имею в виду 
современный танец – исходит и 
держится на классике.

– Кроме каждодневных, по-
рой изнурительных, занятий в 
классе что включает обучающий 
курс в Балет-студии «Руссо»?

– Да, труд наш легким не 
назовешь. Это очень тяжелая, 
иногда просто выматывающая 
работа. И прежде всего над 
самим собой. Помню, после 
первого класса даже стоял во-
прос о моем отчислении из 
Воронежского хореографи-
ческого училища. Причем с 
убийственной формулировкой: 
«за профнепригодность». И 
выворотность у меня была не 
та, и шаг не такой… Сколько 
я, девчонка, сил потратила, 
занимаясь самостоятельно по-
сле уроков для того, чтобы 
делать все, как надо – до сих 
пор удивляюсь. Конечно, без 
педагога ничего не получится, 
но и без собственных упорных 
занятий, а в чем-то и преодоле-
ния себя, ты не состоишься как 
танцовщик.

– Но ведь если все так трудно 
и непросто в балетной профессии, 

то откуда такая одержимость и 
желание танцевать?

– Кто-то, может быть, с 
рождения запрограммирован 
на танец, а кто-то, увидев од-
нажды «Щелкунчика» или 
«Спящую красавицу», тут же 
загорается этим элитарным 
видом искусства. По своим 
ученикам вижу, насколько 
сильно входит в их судьбу и 
жизнь балет, когда мы начи-
наем работать над конкретной 
постановкой. Вот, оказывается, 
тот самый результат – яркий, 
ослепительный, возвышенный, 
– когда после многодневных 
изнурительных репетиций ты 
выходишь на сцену. В Мексике 
мы осуществили полноценные 
постановки «Жизели», «Силь-
фиды», «Коппелии», «Пахиты» 
и «Шурале», показали второй 
акт из «Лебединого озера». 
Кстати, в «Коппелии» в про-
шлом году главные партии, 
по нашему приглашению, тан-
цевали воронежцы Наташа 
Комарова и Михаил Волков. 
Захотели мексиканцы увидеть 
исконных носителей русского 
балета – вот их и пригласили. 
Наташа тогда еще училась в 
ВХУ, а теперь она, окончив 
училище, поступила на сцену 
Воронежского театра оперы и 
балета.

– У вас ведь и в воронежский 
период были способные учени-
ки…

– На тот момент я была 
танцующим педагогом. При-
шла в училище, а со сценой 
никак не могла расстаться. 
Помнится, мой педагог и на-
ставница народная артистка 
РСФСР Набиля Галиевна Ва-
литова попросила поработать 
с её выпускницей Светланой 
Носковой. Мы с ней тогда под-
готовили па-де-де из «Тщетной 
предосторожности». Светлана 
его прекрасно исполнила. Сей-
час она ведущая балерина воро-
нежской сцены. У меня учился 
и Александр Литягин – ны-
нешний главный балетмейстер 
Воронежского театра оперы 
и балета, и Анжелина Ворон-
цова, начинавшая в Большом 
театре, а ныне танцующая в 
Михайловском театре Санкт-
Петербурга, в Венгрии танцует 
Татьяна Шипилова, в Мари-
инском – Татьяна Горюшкина. 
Способные ребята, ничего не 
скажешь!

– В свое время и вас пригла-
шали в Большой театр. И не кто-
нибудь, а сама великая Галина 
Уланова. Причём настойчиво 
звала… А заговорили о Марине 
Леонькиной после международ-
ного конкурса артистов балета в 
Варне в Болгарии.

– Да, это была моя первая 
победа – на том конкурсе я по-
лучила бронзовую медаль. А вот 
на Московском международном 
мне досталось «золото». Вот 
тогда и обратила на меня внима-
ние Галина Сергеевна Уланова. 
И довольно пристальным было 
то внимание.

– Так почему же в вашей био-
графии не появился Большой 
театр?

– Знаете, жизнь по своим 
лекалам всё чертит. На тот 
момент, как мне казалось, это 
было не самым главным. По-
том, может, я и пожалела, что 
не пришла в Большой. Но есть 
то, что есть.

…В дверь позвонили. На 
пороге стояла пожилая 
женщина с букетом 
белых хризантем. Она 
что-то негромко сказала 
Марине Леонькиной. 
Потом откланялась 
и вышла. «Соседка, 
– пояснила Марина 
Владимировна. – 
Поздравила меня с днём 
рождения. Сказала, что я 
замечательная балерина. 
Добрый она человек».

Сладостен танца миг
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Народная артистка России Марина Леонькина.

Три выпуска «Воронежского вестника 
архивиста», с четырнадцатого  
по шестнадцатый, появились  
практически один за другим 
Внешне эти книги, выпущенные цифровой 
типографией «Фортуна», выглядят несколько 
тоньше предыдущих, однако изданы в твёрдом 
переплёте и на хорошей бумаге. 

Виталий ЧерНИкоВ

«Вестник» – детище областного отделения Рос-
сийского общества историков-архивистов и в 

огромной степени ответственного секретаря издания На-
тальи Воротилиной. По традиции найдёт здесь читатель 
хронику событий, к которым оказались причастны наши 
архивисты в 2016-2018 годы. Речь идёт о конференциях, 
«круглых столах», выставках и даже экскурсионных по-
ездках. Напомню, что в прошлом году архивная служба 
России отмечала своё столетие. Это стало поводом не 
только для серии торжественных мероприятий. Могу 
предположить, что круглая дата помогла и осуществить 
свои задумки редакционной коллегии «Вестника». 

Так или иначе, хроника потом может оказаться ценна 
не только для участников событий. Некоторое время 
назад автор этих строк, готовя публикацию о Государ-
ственном архиве Воронежской области, увидел в одном 
из читальных залов бережно сохранённые стенгазеты, 
которые по разным поводам (например, таким, как по-
ездка в советские годы на картошку) делали сотрудники. 
Казалось бы, «продукты для внутреннего употребления», 
однако и они сообщают нам кое-что любопытное об 
эпохе. 

В отдельном разделе четырнадцатого выпуска со-
браны материалы всероссийской генеалогической кон-
ференции «Воронеж в лицах и судьбах», которая была 
посвящена 430-летию основания города. Несколько 
текстов, сначала, видимо, прозвучавших как доклады, – 
это частные истории про то, как автор искал информацию 
о деде или прадеде. Подобные тексты можно найти и в 
других выпусках «Вестника» – например, Александр Ко-
робанов в своей статье «Борисоглебск – Ворошиловград 
– Гёрлиц. Летние бои 1942 года в судьбе красноармейца 
Степана Попова» рассказывает о судьбе своего деда, а 
попутно можно почерпнуть сведения о его родителях, о 
его малой родине – селе Малые Алабухи, о том, сколько 
дворов насчитывалось в нём в конце XIX века, об алабу-
ховских Поповых, погибших или получивших ранения 
на фронтах Первой мировой, о том, как в июле 1941-го 
Боганский сельсовет организовал самоохрану хозяйств 
для защиты от воздушных налётов…

В какой-то из своих статей я упоминал о том, как люди 
приходят в архив, чтобы отыскать в старых метрических 
книгах сведения о предках, а тут можно прочитать о 
конкретных результатах нескольких таких поисков. 
Так, по ревизским сказкам Землянска прослежены во-
ронежские корни Ильи Шатрова, автора вальса «На 
сопках Манчжурии». 

В трёх книжках «Вестника архивиста» размещены 
тексты таких воронежских историков, как Михаил Кар-
пачёв, Олег Ласунский, Владимир Глазьев, Николай Ко-
молов, Павел Попов, Николай Сапелкин. Темы сборника 
разнообразны. На его страницах могут соседствовать 
тексты об учреждениях местного управления города в 
XVII веке и особенностях общинного строя воронежской 
деревни в начале XX века, материалы о Черноземье в 
Смутное время и статья о состоянии жандармской поли-
ции после Февральской революции. Из последней можно 
узнать, например, о работе комиссии, образованной 
городским Исполнительным комитетом общественного 
спокойствия для принятия архива и библиотеки бывшего 
губернского жандармского управления. «Через несколь-
ко дней стало известно, – рассказывает доцент ВГУ 
А.Перегудов, – что в доме, где размещалась жандармерия, 
в ходе революционной суматохи и после спешного по-
кидания жандармами служебной канцелярии побывали 
посторонние лица. Как следствие, 14 марта 1917 г. за №22 
выходит дневной бюллетень Исполкома общественного 
спокойствия, призывавший местные газеты поместить 
объявление «о возврате книг архива губернского жан-
дармского управления, взятых оттуда разными лицами 
случайно или по неведению уже после его упразднения». 
Наверное, стоит пролистать выпуски «Вестника» специ-
ально в поиске подобных мелких фактов, не замеченных 
теми, кто занимался большой Историей. 

Особый интерес вызовет у любителей старины раздел 
«Публикации архивных документов». Любопытна ста-
тья Ирины Бойковой, сюжет которой – предоставление 
в 1915 году русского подданства второй гражданской 
жене знаменитого циркового артиста Анатолия Дурова 
Елене Гертель, в чьей биографии и поныне немало белых 
пятен. Лично я с особым вниманием отнёсся к страницам, 
посвящённым событиям советского прошлого. И тут 
нельзя не отметить работу кандидата исторических наук 
Владимира Рылова, чьи публикации есть во всех трёх 
сборниках. Статья «К вопросу о начале правозащитного 
движения в СССР» построена на жалобах воронежцев в 
обком КПСС, что сохранились среди архивных докумен-
тов середины 1950-х. «Сразу после смерти И.В.Сталина 
поток жалоб кратно увеличился. Люди жаловались на 
произвол и злоупотребления руководителей, грубость, 
незаконные действия сотрудников органов, ущемления 
гражданских и социальных прав и т.д.». В ряде случаев, 
отмечает историк, неясно, какие решения были приня-
ты обкомом после жалоб, однако нередко руководство 
вставало на сторону жалобщиков, уже не рисковавших 
«загреметь» за распространение антисоветской агитации. 
Тоже, казалось бы, маргинальная тема – но благодаря 
таким «человеческим документам» мы теперь можем 
лучше понять жизнь обычного советского человека. 

педсОвет КНижНАя пОлКА

Новые пособия  
для детей с ОВЗ
Шесть коррекционных школ Воронежской 
области обновят материально-техническую базу 
в ходе реализации проекта «Современная школа» 
национального проекта «Образование» в 2019 году.

К 1 сентября новые кабинеты и мастерские для 
занятий воспитанников откроют в Бобровской школе-
интернате для детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, с ограниченными возможностями 
здоровья, школах-интернатах для обучающихся с 
ограниченными возможностями здоровья Вороне-
жа и Новой Усмани, Центре лечебной педагогики и 
дифференцированного обучения. На оборудование и 
оснащение каждой школы потратят более 3 853 тысяч 
рублей из федерального и областного бюджетов. Также 
правительство Воронежской области выделило по 4 400 
тысяч рублей на ремонт классов и мастерских в каждом 
из этих образовательных учреждений. Реконструкция 
кабинетов создаст основу современного интерьера. 

Параллельно идёт закупка оборудования и 
оснащения. Среди новинок – эмоциональный арт-
конструктор для выявления нарушения эмоциональ-
ной сферы, наглядно-дидактические пособия для 
обучающихся с тяжелыми и множественными нару-
шениями развития и расстройством аутистического 
спектра по тематическим направлениям, зеркало с 
отверстием для тренировки речи и цифровой обра-
зовательный интерактивный логопедический стол. 
Получат оснащение кабинеты дополнительного обра-
зования – мастерские агропромышленного профиля 
(цветоводства), декоративно-прикладного искусства, 
швейные, гончарные, картонажно-переплетные. 
Будет у ребят возможность заняться вокалом, фото-
графией, робототехникой. 

Кроме этого, в ходе реализации проекта «Современ-
ная школа» национального проекта «Образование» 
обновление материально-технической базы пройдет 
еще в семи организациях Воронежской области, 
осуществляющих образовательную деятельность по 
адаптированным основным общеобразовательным 
программам.

Лучшие представят  
регион в Москве
В Воронеже подведены итоги регионального  
этапа шестого Всероссийского конкурса  
«Лучшая инклюзивная школа России».

В конкурсе приняли участие образовательные 
организации, имеющие положительный опыт в 
создании комплекса специальных образовательных 
условий. Конкурсанты успешно прошли заочный тур, 
а затем публично продемонстрировали инклюзивные 
практики. Наиболее яркой, эмоциональной и профес-
сиональной была презентация воронежской средней 
школы № 90. Семь фотокадров — семь интересных 
историй об успешной реализации инклюзивных 
практик для детей с расстройствами аутистическо-
го спектра. Рассказ педагога-психолога ресурсного 
класса Ларисы Миловановой о достижениях детей 
произвел яркое впечатление и на членов экспертной 
комиссии, и на участников конкурса. 

В номинации «Лучшая инклюзивная школа Во-
ронежской области-2019» победила гимназия имени 
Андрея Платонова. Первым в номинации «Лучший 
инклюзивный детский сад Воронежской области-
2019» стал детский сад комбинированного типа №33. 
Лауреатами конкурса также стали средняя школа №90 
города Воронежа, средняя школа №4 города Лиски 
и Чигоракская средняя школа. Среди детских садов 
звания лауреата удостоились Новохоперский центр 
развития ребенка «Пристань детства», детский сад 
№71 и Центр развития ребенка — детский сад №194 
Воронежа. Победители представят регион в федераль-
ном этапе конкурса осенью этого года.

Тамара ГАШИМОВА. 

Что там,  
за архивной 
строкой? 
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И типография,  
и шахматное поле

Рядом с детским садом 
красуется такая же новая 
школа. Пока между ними нет 
никакого забора. Но устано-
вить его — дело времени.

– Здание — типовое, та-
кое же, как на Московском 
проспекте, – рассказывает 
прораб Воронежского до-
мостроительного комбината 
Алексей Ларин.  – Общая 
площадь строения — 21 ты-
сяча квадратных метров. 
На данный момент работы 
выполнены более чем на 90 
процентов. Осталось совсем 
немного. Сантехники, элек-
трики, вентиляционщики 
свою часть практически за-
кончили. Совсем немного 
осталось и слаботочникам. 
Они занимаются монтажом 
сигнализации и видеона-
блюдения. Сейчас готовим 
стадион под финишную по-
верхность. К 15 августа после 
озеленения прилегающей 
территории сдадим объект. 

А пока вокруг новостройки 
идут строительные рабо-
ты, снуёт тяжелая техни-
ка. Вскоре здесь появятся 
разноплановые спортивные 
площадки. 

– Наши ученики смогут 
заниматься физкультурой и 
спортом хоть круглые сутки, 
– улыбается директор сред-
ней школы № 105 Лариса Бо-
брова. – В их распоряжении 
– огромный стадион, снаря-
ды для воркаута, площадки 
для игры в волейбол, тен-
нис, подвижных игр, сдачи 
норм ГТО, шахматное поле 
с фигурами. Внутри здания – 
два спортзала, тренажерный 
зал. Возле них — туалеты, 
душевые и раздевалки для 
мальчиков и девочек. Ра-
дует то, что в современных 
школах есть всё необходимое 

не только для учёбы, но и 
для дополнительного обра-
зования и отдыха ребёнка. 
Предусмотрены зоны для 
релаксации, воспитательно-
образовательные — с книга-
ми, которые можно брать без 
записи, с диванами, на кото-
рых можно сидеть и играть 
на гитаре или в шахматы. В 
просторных холлах — ди-
ваны, комнатные растения, 
телевизоры. 

Действительно, размеры 
школьных рекреаций впе-
чатляют. Начальное и основ-
ное звенья «разведены» по 
отдельным корпусам. Сое-
диняет их так называемый 
общественный корпус. Там 
расположены актовый зал, 
столовая, кабинеты музыки, 
технологии. Крыло началь-
ной школы полностью готово 
для установки мебели. Хоть 
сейчас парты расставляй. 

Приёмка оборудования и 
мебели идёт каждый день. В 
учебные классы, столовую 

и пищеблок, мастерские, 
медицинский блок и сенсор-
ную комнату, в типографию. 
К слову, в школе будет своя 
мини-типография со всем не-
обходимым оборудованием. 
По словам Ларисы Бобровой, 
в рамках проектной дея-
тельности дети сами смогут 
выпускать журналы, газеты, 
готовить телепередачи. Од-
ним из центров школы, по 
мнению её директора, станет 
медиатека. Окнами она вы-
ходит на Воронежское водо-
хранилище. 

– Отсюда и тематика 
оформления — «Воронеж. 
Море. Корабли», – поясняет 
Лариса Боброва. – Простенки 
между окнами украсим соот-
ветствующими фотография-
ми, стендами с информация-
ми о кораблях, которые носят 
имя нашего города. 

Здесь же расположится 
музей. Сейчас педагоги со-
бирают данные, ведут пере-
писку. В дореволюционное 

время было принято называть 
корабли в честь городов, где 
собирались пожертвования на 
их строительство. Так, в 1896 
году спущен на воду двухвин-
товой товаро-пассажирский 
пароход-транспорт «Во-
ронеж». Во время русско-
японской войны он входил 
в  состав Дальневосточной 
эскадры. В наше время к базе 
ВМФ «Большая лопатка» в 
городе Заозерск приписан 
одноимённый ракетоносец, 
а в составе Дальневосточ-
ного морского пароход-
ства находится теплоход-
контейнеровоз.

Пока, по предварительным 
спискам, в новом учебном 
заведении, рассчитанном на 
1224 ученика, числится около 
700 ребят. К концу года, когда 
будут сданы в эксплуатацию 
близлежащие многоквартир-
ные дома, их станет заметно 
больше. 

Воронежский прорыв

СпраВка «коММуНы»
По информации городского Управления образования и 

молодёжной политики, в 2019 году в Воронеже будут сданы в 
эксплуатацию четыре средние школы: по 1224 места в микро-
районе «Озерки» и по улице Артамонова, по 1101 месту –  
в жилом массиве «Олимпийский» и по улице Ф. Тютчева,6. Кро-
ме того, продолжаются работы по строительству двух пристроек 
к уже имеющимся школам – №84 по улице Тепличная и №46 в 
микрорайоне Подгорное на 432 и 408 мест. Всего в результате 
ввода в эксплуатацию перечисленных объектов количество 
мест в общеобразовательных учреждениях в 2019 году будет 
увеличено на 5490, что позволит в значительной мере обеспечить 
местами обучающихся, проживающих в новостройках. 

В рамках реализации национального проекта «Демография» 
ведётся строительство шести новых объектов дошкольного об-
разования. Так, к началу учебного года начнут работу детские 
сады на улицах Шишкова, Артамонова, в микрорайонах Боровое, 
Подклетное, Подгорное, Малышево. Они смогут принять 1380 
малышей, в том числе 604 ребёнка до трёх лет. Выкуплен и в июне 
введён в эксплуатацию новый сад по улице Козо-Полянского, 7. 
На эти семь объектов из бюджетов разных уровней направлено 
более миллиарда рублей. Кроме того, начата работа по строитель-
ству пристроек к восьми зданиям действующих муниципальных 
детских садов на улицах Попова, Ульяновская, Тепличная, 45-й 
Стрелковой дивизии, Лизюкова, Теплоэнергетиков, Глинки и 
дошкольное отделение УВК № 1.Ввод в эксплуатацию намечен 
на вторую половину 2020 года. 

Лариса Боброва: «В нашей школе №105 есть всё и для учёбы, и для отдыха ребёнка».
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Авторская песня 
звучала в бору 
Восьмой музыкально-
поэтический фестиваль 
памяти Владимира 
Высоцкого «Я, конечно, 
вернусь» состоялся в 
экопарке «Каялов бор». 

В Россошанский район 
приехали исполнители и 
стихотворцы из Вороне-
жа, Москвы, Московской, 
Белгородской, Ростовской, 
областей, из Ставрополь-
ского и Краснодарского 
краев, а также из 10 районов 
Воронежской области. На 
фестивале они исполняли 
свои новые песни и сти-
хи. Разумеется, звучали и 
любимые многими песни 
Владимира Высоцкого.

Звания лауреатов фести-
валя-конкурса были удо-
стоены несколько десятков 
участников. Главный приз – 
гитару – глава администра-
ции города Россоши Влади-
мир Кобылкин вручил барду 
из Воронежа Александру 
Полякову.

Солнце поэзии 
взошло  
в заповеднике 
В музее-заповеднике 
«Дивногорье»  
прошёл фестиваль  
«Пушкинские горы». 

Специально для участ-
ников и гостей акции Олег 
и Светлана Колесниковы 
сварили «Литературное 
варенье» по пушкинским ре-
цептам. Состоялось шествие 
в честь дня рождения вели-
кого русского поэта. Стихи 
Пушкина и собственные 
произведения читали во-
ронежские поэты Валентин 
Нервин и Полина Синё-
ва, специальные выставки 
подготовили к этому дню 
художники. Свой памят-
ник Александру Сергеевичу 
представил скульптор Сер-
гей Горшков. 

Василий ЧернОусОВ. 
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По горизонтали: 5. Комнатная декоративная собачка. 
6. Шашлык по-американски. 9. Студент из параллельной 
группы. 11. Десять рублей (жарг.). 12. Чашка без ручки. 13. 
Документ, письмо (жарг.). 16. Самая крупная артерия. 17. 
Лис пустыни Африки. 18. Автор опер «Аида», «Травиата», 
«Риголетто». 19. Вид гравировки по серебру. 24. «Еда строгого 
режима». 25. Истошный, дикий крик. 26. Религия, запрещаю-
щая есть свинину. 29. Край чего-нибудь. 30. Столица Древней 
Армении. 31. Столица Северной Ирландии. 

По вертикали: 1. Чехия в старину. 2. Мебельный шип. 
3. Амурные интриги. 4. Родина каратэ. 7. Основа эмалевой 
краски. 8. Славянский бог плодородия. 9. Испытание самим 
собой. 10. Побочность, неявность. 14. Группа животных 
одного вида. 15. Детеныш тюленя. 20. Ударный музыкальный 
инструмент в виде котла. 21. Автор «Одиссеи» и «Илиады». 
22. Тиснение на переплете. 23. Нимфа, скрывавшая Одиссея. 
27. Яма на дне реки, омут. 28. Реализованная удача.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Болонка. 6. Барбекю. 9. Однокурсник. 11. 
Чирик. 12. Пиала. 13. Ксива. 16. Аорта. 17. Фенек. 18. Верди. 19. 
Чернь. 24. Диета. 25. Вопль. 26. Ислам. 29. Оконечность. 30. Арташат. 
31. Белфаст.

По вертикали: 1. Богемия. 2. Шкант. 3. Шашни. 4. Окинава. 7. 
Акрил. 8. Ярило. 9. Одиночество. 10. Косвенность. 14. Стадо. 15. Белек. 
20. Литавра. 21. Гомер. 22. Блинт. 23. Калипсо. 27. Бочаг. 28. Успех. 

В МОСКВЕ
И ОБЛАСТИВАХТА

На правах рекламы Бесплатное  
проживание
питание
Транспорт
Компенсация 
приезда  
до москвы
Без опыта

З/п от 45 000 руб. и выше.
Вахта 35/45/60 и более смен.

тел. 8-800-707-95-31
Звонить с 11 часов 00 минут  

до 20 часов 00 минут (время московское),
москва, ул. международная,11.

ГОБПОУ «Усманский многопрофильный колледж»

ПРОДОЛжАЕТ ПРИЁМ НА ОБУЧЕНИЕ
по образовательным программам  

среднего профессионального образования
до 15 августа 2019 года

по заочной форме обучения на базе среднего общего  
образования:

– специальность 44.02.02 «преподавание в начальных классах»  
(срок обучения – 3 года 10 месяцев, бюджетная основа);

– специальность 49.02.01 «физическая культура»  
(срок обучения – 3 года 10 месяцев, бюджетная основа).

Контактные телефоны: 8 (47472) 2-14-59, 2-28-47.
адрес: 399370, липецкая область, г. усмань, ул. Карла маркса, д. 42.

Электронная почта: uspk48@yandex.ru/ сайт: усманьколледж.рф
Лицензия на осуществление образовательной деятельности 48Л01 № 0001986, регистрационной № 1786 

от 02 ноября 2018 года, выдана Управлением образования и науки Липецкой области (бессрочно).

На
 п

ра
ва

х 
ре

кл
ам

ы.

поздравительная открытка
Не так давно все свои каждодневные 
заботы, хлопоты

Любовь Николаевна
Дикарева
целиком переключила на свою семью, 
на детей и внуков, и мы вдруг осозна-
ли, как не хватает нам ее жизненной 
энергии, оптимизма, душевности, го-
товности помочь, дать мудрый совет.
В четверг, 8 августа, у Любови Николаевны день рождения,  
и мы искренне желаем ей крепкого здоровья, благополучия, 
бесчисленного множества поводов для хорошего настроения.

Коллеги.

Воронежцы не выигрыва-
ли на своем поле с 18 ноября 
прошлого года, когда был по-
вержен курский «Авангард» –  
3:2. Да и соперник у «Факела» 
в субботу был «неудобным»: 
в официальных матчах за 
последние десять лет наши 
футболисты провели с «Мор-
довией» семь матчей и ни 
разу не выиграли. В этот день 
звезды сложились в пользу 
воронежцев.

В канун матча в заявочный 
лист «Факела» были включе-
ны два известных нападающих: 
Павел Яковлев играл в клубах 
Премьер-лиги – московском 
«Спартаке», «Крыльях Со-
ветов» и «Анжи», а Руслан 
Корян провел 14 матчей за 
сборную Армении. Во втором 
тайме оба вышли на поле, 
а счет к тому времени был 
уже 2:1 в пользу «Факела». 
Матч изобиловал голевыми 
моментами, один из которых 
реализовал Дмитриев, который 

мощным выстрелом с 18 мет- 
ров открыл счет. Через пять 
минут после перерыва напа-
дающий «Мордовии» Орлов 
отправил мяч в ворота  воро-
нежцев  впритирку со штангой, 
но равновесие продлилось 
недолго. На исходе часа игры 
«Факел» провел красивую ата-
ку левым флангом. Мастерной 
проникающим пасом нашел 
в чужой штрафной площади 
Мазурова, который сделал про-
стрел вдоль ворот, а Хайманов 
в борьбе с защитником в паде-
нии отправил мяч в сетку - 2:1. 
На последних минутах матча 
команды могли обменяться 
голами, но новобранец «Фа-
кела» Яковлев не реализовал 
выход один на один с вратарем, 
а вратарь воронежцев Ермаков 
сумел среагировать на удар 
Климова в упор.

Воронежцы одержали пер-
вую победу, набрали три очка 
и выбрались из зоны вылета. 
Напомним, что по итогам 
турнира ФНЛ покинут пять 
последних команд.

Результаты матчей 6-го 
тура. «Чайка» (Песчанокоп-
ское) – «Нижний Новгород» 
0:0, «Луч» (Владивосток) – 
«Спартак-2» (Москва) 2:4, 
«Краснодар-2» – «Ротор» 0:1, 
«Нефтехимик» (Нижнекамск) 
– «Текстильщик» (Иваново) 
1:2, «СКА-Хабаровск» – «Бал-
тика» (Калининград) 2:0, «Чер-

таново» (Москва) – «Химки» 
0:0, «Томь» (Томск) – «Енисей» 
(Красноярск) 0:0, «Шинник» 
(Ярославль) – «Авангард» 
(Курск) 1:3, «Торпедо» (Мо-
сква) – «Армавир» 2:1.

10 августа футболисты во-
ронежского «Факела» в гостях 
сыграют с «Нижним Новго-
родом».

«Факел» набирает ход
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Мордовия» (Саранск) 2:1

евгений марТыноВ

В матче шестого тура первенства России ФНЛ 
футболисты воронежского «Факела» принимали на 
Центральном стадионе профсоюзов «Мордовию» из 
Саранска. 

Турнирная таблица
Команда и В н п мячи о

1. Химки 6 4 2 0 17-4 14
2. Томь (Томск) 6 4 2 0 5-2 14
3. Чертаново (Москва) 6 4 2 0 6-2 14
4. Ротор (Волгоград) 6 4 1 1 11-4 13
5. Торпедо (Москва) 6 4 1 1 9-5 13
6. Спартак-2 (Москва) 6 3 2 1 10-6 11
7. СКА-Хабаровск 6 3 1 2 8-5 10
8. Шинник (Ярославль) 6 3 1 2 9-8 10
9. Нефтехимик (Нижнекамск) 6 2 2 2 6-5 8
10. Луч (Владивосток) 6 2 2 2 10-13 8
11. Авангард (Курск) 6 2 1 3 5-10 7
12. Чайка (Песчанокопское) 6 1 3 2 1-3 6
13. Краснодар-2 6 1 2 3 5-7 5
14. Мордовия (Саранск) 6 1 2 3 4-6 5
15. факел (Воронеж) 6 1 2 3 3-5 5
16. Армавир 6 1 2 3 5-9 5
17. Нижний Новгород 6 1 2 3 4-9 5
18. Текстильщик (Иваново) 6 1 1 4 7-12 4
19. Енисей (Красноярск) 6 1 1 4 2-10 4
20. Балтика (Калининград) 6 1 0 5 3-9 3

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Первый сбор позади
Хоккеисты «Бурана» завершили программу первого 

предсезонного сбора, который прошёл в Мичуринске. 
В ходе его наша ледовая дружина провела два кон-

трольных матча с ХК «Тамбов». Первый из них состоялся 
в Тамбове и завершился победой хозяев льда со счётом 
5:3. Ответный поединок прошёл в Мичуринске и принёс 
успех воронежцам – 4:1.

– Сбор прошёл в запланированном режиме, ребята полу-
чили хорошую нагрузку, – отметил менеджер по спортив-
ным операциям ХК «Буран» Михаил Бирюков. – Ледовые 
тренировки проходили в очень интенсивном режиме: было 
много борьбы, много тактики. Не все пока справляются с 
нагрузкой, но это вопрос времени, я думаю, ребята должны 
перестроиться. В общем, всё идёт по плану.

Теперь нашей команде предстоит принять участие в 
традиционном турнире на призы главы администрации 
Тамбовской области, который прошел с 1 по 5 августа. 
В турнире приняли участие пять представителей Выс-
шей хоккейной лиги: ХК «Тамбов», «Дизель» (Пенза), 
«Торпедо-Горький» (Нижний Новгород), «Динамо-
Тверь» (Тверь) и «Буран» (Воронеж).

Три медали из Чувашии
В Чебоксарах прошёл юбилейный, сотый по счёту, 

чемпионат России по лёгкой атлетике. В состязаниях 
принимали участие более 730 спортсменов из 72 регио-
нов России. 

Отрадно отметить, что представители Воронежской 
области не остались на этих соревнованиях без наград. 
Наша землячка Светлана Аплачкина завоевала «золото» 
в беге на пять тысяч метров, завершив забег с результатом 
15:22.14. Елена Коробкина, представлявшая в двойной 
зачёте Московскую и Липецкую области, финишировала 
с результатом 15:22.17, а «бронзовый» призёр Елена Се-
дова (Московская и Новосибирская области) показала 
результат 15:43.27.

Звание чемпионки России в метании копья завоевала 
воронежская спортсменка Мария Рыбникова, отправив-
шая свой снаряд на 58.30 м. Серебряный призёр Вера 
Ребрик (Москва-ЮФО) показала результат 56.02 м. 
«Бронзу» завоевала Мария Курбатова из Ростовской об-
ласти, метнувшая копьё на расстояние 50.93.

В беге на дистанции полторы тысячи метров воронежец 
Александр Рязанцев с результатом 3:51.48 стал бронзовым 
призёром. «Серебро» в этой дисциплине завоевал Вадим 
Овчинников из Свердловской области, а победу одержал 
Иван Панферов из Орловской области.

Регата на «драконах»
На акватории Воронежского водохранилища в 

районе Адмиралтейской площади прошли областные 
соревнования по гребле на лодках класса «дракон», 
посвящённые Дню ВМФ «Петровская регата».

Соревнования по гребле на «драконах» в Воронеже  
с каждым годом набирают всё большую популярность. 

На старт соревнований вышли девятнадцать экипажей. 
Команды представляли коллективы вузов, предприятий 
и организаций города. Участники регаты преодолевали 
короткие дистанции в двести и триста метров. Победите-
ли регаты определялись в нескольких группах. В первой 
группе свободного класса в тройку лидеров вошли коман-
ды: ГУ МЧС по Воронежской области, Юго-Восточного 
линейного управления МВД России и сборная ВГТУ. Во 
второй группе свободного класса лучшие результаты по-
казали экипажи «Академии водного спорта», «Гоночного 
дракона» и «Буревестника».

С наградами, но без «золота»
Воронежец Нарек Оганян завоевал серебряную 

медаль престижного международного турнира по греко-
римской борьбе, посвящённого памяти Заслуженного 
мастера спорта СССР Олега Караваева, прошедшего в 
Минске.

На пути к финалу Оганян одержал победы в трёх поедин-
ках. Воронежец одолел египтянина Хасана Ахмеда Моха-
меда, узбека Махмуда Бахшиллоева и казаха Мейржана 
Шермаханбетова. А в финале Оганян потерпел поражение со 
счётом 2:3 от товарища по команде Магомеда Ярбилова.

Тем временем воронежский каратист Богдан Скачков 
стал «бронзовым» призёром финала IX летней Спарта-
киады учащихся России, который состоялся в Череповце 
(Вологодская область). Третье место в весовой категории 
до 68 кг Богдан разделил с новгородским спортсменом 
Даниилом Песковым. Серебряным призёром стал Иван 
Каргаполов из Самарской области, а победил в данной 
категории Даниил Грецкий из Санкт-Петербурга.

Мемориал Просяного: 12-й тур
Состоялись очередные матчи футбольного первен-

ства среди команд муниципальных образований Во-
ронежской области памяти Героя Советского Союза 
Ивана Евгеньевича Просяного.

Группа «Восток»: «Дружба» (Архангельское) – 
«Олимп» (Таловая) – 0:3; ФК «Анна» – «Хопёр» (Ново-
хопёрск) – 3:1; «Сокол» (Эртиль) – «Химмаш» (Бори-
соглебск) – 6:2; «ГМЗ-Ритм» (Грибановский) – «Елань» 
(Елань-Колено) – 5:2.

Группа «Центр»: «Кристалл» (Елань-Коленовский) 
– ФК «Воробьёвка» – 3:0; «Салют» (Бутурлиновка) – 
«Дружба» (Хреновое) – 3:2; ФК «Калач» – «Барс-1» 
(Бобров) – 3:1; «Икорец» (Средний Икорец) – «Колос» 
(Петропавловка) – 1:3.

Группа «Север»: «Вектор» (Панино) – ФК «Семи-
луки» – 0:1; ДЮСШ (Острогожск) – «Спартак» (Давы-
довка) – 2:3; «Хлебороб» (Хохольский) – ФК «Николь-
ское» – 4:1; «Факел» (Колодезный) – «Колос-Придонье» 
(Острогожск) – 3:6.

Группа «Юг»: «Колос» (Лискинский) – «Котоффей» 
(Кантемировка) – 2:1; «Звезда» (Острогожск) – «Родина» 
(Поповка) – 3:1; «Темп» (Богучар) – ФК «Верхний Ма-
мон» – 9:0; ФК «Ольховатка» – ФК «Павловск» – 4:1.

Леонид ХРУЩЁВ.
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КРИМИНАЛ, ПРОИСШЕСТВИЯ

Трагедия на трассе
В Острогожском районе полицейские 
устанавливают обстоятельства ДТП, 
в результате которого погибли три 
человека.

В воскресенье, 4 августа, примерно 
в 16 часов 25 минут на 77-м километре 
автодороги Воронеж – Луганск у села 
Болдыревка Острогожского района, по 
предварительным данным, водитель 
автомобиля Iveco с прицепом, 28-летний 
житель Кемеровской области, следуя 
со стороны Воронежа в направлении 
Россоши, допустил столкновение с ав-
томобилем Renault Rapid под управле-
нием 29-летнего жителя Воронежской 
области, который двигался во встречном 
направлении. 

В результате ДТП водитель легкового 
автомобиля, а также его пассажиры 24-
летняя женщина и двухлетняя девочка, 
жительницы Воронежской области, от 
полученных травм скончались. Ещё один 
пассажир автомобиля Renault Rapid,  
34-летний житель Воронежа, с телесными 
повреждениями различной степени тяже-

сти доставлен в медицинское учреждение. 
По данному факту проводится проверка, 
устанавливаются все обстоятельства и 
причины произошедшего, сообщает ГУ 
МВД России по Воронежской области.

Взятки... не прошли
Приговором Калачеевского район-
ного суда 54-летний Айхан Гурбанов 
признан виновным в покушении на 
дачу взятки должностному лицу лично 
за совершение заведомо незаконных 
действий.

В марте нынешнего года дознаватель 
отдела надзорной деятельности и про-
филактической работ по Калачеевскому 
и Петропавловскому районам ГУ МЧС 
России по Воронежской области по ре-
зультатам проведённой проверки соблю-
дения требований пожарной безопасности 
составил протокол об административном 
нарушении в отношении индивидуально-
го предпринимателя Гурбанова. Гурбанов 
решил дать взятку дознавателю за непри-
влечение его к административной ответ-
ственности. Дознаватель отказался брать 
взятку и предупредил предпринимателя 
уже об уголовной ответственности. Тогда 
Гурбанов пришёл к начальнику отдела 
надзорной деятельности и предложил 
ему взятку в размере 11 тысяч рублей за 
отмену принятого решения о привлече-
нии его как предпринимателя к админи-
стративной ответственности, а также за 
дальнейшее покровительство со стороны 
проверяющих органов. Начальник отдела 
отказался брать взятку, но Гурбанов поло-

жил деньги в находящуюся на его рабочем 
столе папку с документами. Действия 
предпринимателя пресекли сотрудники 
полиции. Суд назначил виновному нака-
зание в виде штрафа в размере 100 тысяч 
рублей, сообщает облпрокуратура.

Подвёл пин-код
В Воронеже полицейские задержали 
подозреваемого в краже денег с бан-
ковской карты.

В дежурную часть отдела полиции №3 
УМВД России по Воронежу поступило 
сообщение от 67-летнего местного жи-
теля о том, что у него из кармана куртки, 
которую он забыл на лавочке возле подъ-
езда, неизвестный похитил кошелёк с 
пластиковыми картами, и впоследствии 
с его банковского счёта исчезло десять 
тысяч рублей. 

Оперативники отсмотрели записи с 
камер видеонаблюдения, установленных 
возле банкомата, который выдал указан-
ную сумму предполагаемому похитителю. 
Им оказался 39-летний ранее судимый за 
имущественные преступления местный 
житель, который в декабре минувшего 
года освободился из мест лишения сво-
боды. Подозреваемый задержан. Он дал 
признательные показания. Мужчина по-
яснил, что потерпевший сам упростил ему 
задачу, оставив в кошельке написанный 
на клочке бумаги пин-код. По данному 
факту возбуждено уголовное дело по при-
знакам кражи, сообщает ГУ МВД России 
по Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.
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На месте аварии.

Иван Кириллович на Ил-2, 
лучшем штурмовике Ве-

ликой Отечественной (его 
называли «воздушный танк»), 
в 1942 году воевал в небе над 
Доном. 

– В нашей семье знали 
только то, что дядя, брат мое-
го отца, не вернулся из боя. 
Пилот пропал без вести, вы-
полняя боевое задание. Вспо-
минали, пытались найти хоть 
какие-то сведения о нём. И вот 
спустя десятилетия его судьбу 
помогла нам узнать газета 
«Россошь», – рассказывает 
школьный учитель, племян-
ник лётчика Сергей Николае-
вич Швырков. – На газетных 
страницах в Интернете про-
читали статью краеведа Ивана 
Харичева. Вышли с ним на 
связь. Иван Дмитриевич в те-
лефонном разговоре сообщил, 
что располагает документами, 
подтверждающими то, о чём 
писал. Оказывается, пилот 
со стрелком вылетели утром 
26 декабря 1942 года штур-
мовать вражеский аэродром 
под Россошью. Выполнили 
боевое задание. Возвращались 
на свою базу за Дон. Уйти за 
линию фронта не удалось. 
Самолёт подбили. Соверши-
ли вынужденную посадку у 
хутора Топило. Экипаж погиб. 
Местные жители похоронили 

лётчика и стрелка на местном 
кладбище.

Младшая сестра пилота 
Нина Кирилловна отметила:

– Ещё мы узнали, что хутор 
жители покинули, а прах по-
гибших недавно перезахоро-
нили в селе Старая Калитва. 
Иван Дмитриевич Харичев 
и глава поселения Владимир 
Михайлович Федоренко при-
гласили нас на открытие над-
гробной мемориальной плиты. 
За что мы им низко кланяемся. 
Сердечно признательны жите-
лям села за память о брате.

На гранитной доске памяти 
начертано:

Швырков Иван Кирилло-
вич, лётчик.

Буханец – воздушный 
стрелок. 

241-й штурмовой авиаполк 
Второй воздушной армии. 

Рядом на Стене памяти 
с фамилиями 320 воинов-
односельчан укреплена ме-
мориальная доска с именами 
павших в боях девяти пи-
лотов, защитников донской 
земли и неба. Летчиков Вто-
рой воздушной армии, не 
возвратившихся из боевых 
полётов, погибших 8 июля 
1942 года. Вот их имена: стар-
ший сержант Кононов Нико-

лай Дмитриевич, лейтенант 
Сорокин Федор Сергеевич, 
Травкин Александр Алексее-
вич, Докучаев Сергей Андрее-
вич, Котов Иван Степанович, 
старший сержант Фомин 
Николай Иванович, старший 
лейтенант Семенов Сергей 
Семенович, сержант Подоль-
ный Михаил Федорович, 
сержант Мирошниченко Яков 
Иванович.

Два десятилетия их разы-
скивал и вернул из забвения 
сельский учитель, а ныне ве-
теран труда Иван Дмитриевич 
Харичев.

Возвращённые имена
память | В Старой Калитве встречали гостей из Башкирии, из рабочего посёлка  
Приютино Белебеевского района, – родственников лётчика Швыркова

Гости из Башкирии почтили память героев-авиаторов.

пётр чалыЙ
Россошанский район
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